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[摘要] 本书所及之时代，起自十九世纪九十年代，迄于二十世纪八十年代，为中国历史急剧发展之时代，其

波澜之壮阔，变化之奇诡，为前史所未有。书于其间，忆往思，述旧闻，怀古人，望来者。都凡四部分：曰“社

会”，志环境也；曰“哲学”，明专业也；曰“大学”，论教育也；曰“展望”，申信心也。长短不同，旧日小说家

所谓“有话即长，无话即短”也。 

[关键词]《冯友兰自述》，中华人民共和国时期，冯友兰，北京大学 
 
清华大学的成长，是中国近代学术独立自主的发展过程的标志。自从第一次鸦片战争以

后，中国承认在历史向前发展的过程中，中国落后了，中国要赶上去。当时的口号是"以夷为

师"，"师夷之长技以制夷"，所谓"夷"，指的是西方资本主义国家。当时还称它们为"夷"，这表

示当时中国的自知之明还很不彻底。但是承认它们还有一技之长，可以学习，学会了它们的

这些一技之长，才可以制服它们，这是在鸦片战争中，中国用鲜血得到的教训。接受一点教

训，总比完全不接受好。 
 
  
怎么个学习法呢？在同治年间，曾国藩和左宗棠都主张选派聪颖幼童到西方去留学，先

学语言文字，后学科学技术。 
 
他们曾经派了一些人去。后来觉得，这个办法太浪费，西方的语言文字以及初步的科学

知识，是可以在国内先学的。最好是在国内先办一些预备学校，给那些幼童先打下基础，然

后再到西方留学，直接入大学，可以缩短留学年限。后来又进一步，知道大学我们自己也是

可以办的。与其派很多学生到西方去留学，不如请少数西方大学教授来帮助办中国自己的大

学。这样，中国的大学教育可以比较普及，而中国的科学技术也逐渐可以独立自主。这三个

步骤，就是中国近代学术逐渐独立自主的过程。清华的校史就是这个过程的具体例证。 
 
1908 年，美国政府和当时的中国政府（清朝政府）商定，由美国退还据说是庚子赔款中

的多余部分，给中国政府，由中国政府用此款派遣学生到美国留学。清朝政府于 1909 年设了

一个"游美学务处"，主管选派留美学生的事务。从 1909 年到 1911 年，通共考选了三批直接留

美的学生。胡适、梅贻琦、赵元任都在这三批学生之中。这三批学生清华人都认为是清华校

友，称为"史前期校友。" 
 
学务处除了办理考选留学生事务以外，还附设了一个"肄业馆"，其目的是让选取的学生在

出国以前，先在这里补习一些功课。这个肄业馆，应该说是清华学校的前身。1911 年正式成

立清华学堂，成为正式的留学美国的预备学校，进入了向西方学习的第二步。 
 
1911 年春天，我到开封中州公学中学部。入学后不久，事情刚刚安顿下来，就得到消息：

北京成立了清华学堂，正式招收学生。有许多朋友劝我报名应试。我离开家到开封上学，我

母亲就有恋恋不舍之意，听说我要考清华，毕业后还要远涉重洋，有几年不能回来，她更不

同意了。我因为母亲不同意，又觉得自己年龄也超过了清华的规定，所以就没有报考。我的

同班同学有几个报考了，他们年龄也都是超过规定的，可是他们也都被录取了。我失掉了进

清华的机会，没有想到十七年后，于 1928 年随同罗家伦到清华，还加入了领导班子。当时的

清华正处在由留美预备学校改变为清华大学的过程中，在这个过程中，我也出了一点力。 
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罗家伦到清华，第一次开全校师生大会的时候，我完全不知道他要讲什么话。事后才知

道，他在会上讲了他的教育方针，称为四大化：学术化、民主化、纪律化、军事化（关于四

化的名称，有些记载不同，可能是传闻异辞）。在这四项之中，学术化的成绩最显著；民主化

和纪律化的成绩平常；军事化没有成绩，彻底失败。 
 
先说军事化，这个化的具体表现，是每天早上上早操，校长和教务长都穿军服，脚蹬马

靴，脚后跟还有马刺子。当时的教务长是杨振声。有一次张彭春到清华作临时讲演，讲戏剧。

张彭春在讲台上说："你们的教务长写信叫我来讲，并且说：'你必定得答应，你若是不答应我，

我就要不答应你了。'我一看信，可把我吓坏了，因为他是穿着军装的，若是一个穿军装的人

不答应我，我可受不了！我没有办法，只有答应他了。"每天早晨六点钟上早操，学生们在开

始的时候还有一点兴趣，可是，夏天过后，白天越来越短，天气越来越冷，学生们来上操的

就越来越少了。罗家伦下了一个命令，说是早操无故缺席，记小过一次。照校规：三次小过

为一次大过，三次大过就开除学籍。下了这道命令，学生们还是消极抵制。 
 
后来连他自己也觉得行不通，就不了了之，早操于无形中取消了。这中间发生过两件事

情。当时的学生沈有鼎向来生活很随便，他经常不上早操，也不请假，积累下来，被记了八

次小过，如果再有一次小过，他就要被开除学籍了，可是就在这个时候，早操无形取消了，

他才得幸免，保留学籍，一直到毕业。还有一位学生张岱年，原来是北京师范大学附属中学

的学生，1928 年附中毕业，因为成绩优异，可以免试直接升入师范大学。可是他慕清华之名，

报考了清华，也被录取了。他就到清华报到入学，过了一两个星期，觉得早操受不了，幸而

师范大学的入学期限还没有过，他就退出清华上师范大学去了。他不知道清华的早操终究是

要废止的，一直等到他在师范大学毕业以后才又到清华当助教。 
 
再说学术化。当时的清华，有许多不正常的情况： 
 
一、清华受当时政府的外交部管辖，不受当时政府的教育部管辖。在清朝末年游美学务

处在表面上还是由当时政府的外务部（外交部）和学部（教育部）会同管辖，但是实际上实

权是在外务部，学部不过是挂名。到了民国北洋政府时期，教育部连名也不挂了，成为外交

部的一个附属机关。清华学校成立后，它并不属于中国的教育系统之内。当时外国人所办的

教会学校，名义上也还是中国教育系统以内的一个学校。清华学校则不然，它是一个不属于

中国教育系统之内的教育机关。 
 
二、在清华学校的校长之上，还有一个太上校长，叫董事会。美国驻中国的公使也是董

事之一，实际上就是董事长。 
 
三、在学校内部教职员中，职员的地位高于教员；在国籍上说，外国教员高于中国教员；

按学科说，洋文高于中文，洋课程高于土课程。这三项差别中，第二、第三项的差别，本来

都是当时外国人所办的教会学校的一般情况；第一项差别则是清华所特有的。因为清华学校

当时的职员有许多本来是外交部的官僚，他们的来头本来是比一般的教职员的来头大一点，

他们掌握学校的实权，所以他们的地位也就高了。教职员的地位高低，表现在工资和生活待

遇的高低上。清华远处北京郊外，当时还没有公共汽车等交通工具，所以教职员都住在清华

园内。学校有教职员住宅出租。当时有四个住宅区：第一个住宅区叫"三所"（甲所、乙所、丙

所），这是学校的三个巨头住的，校长住甲所，教务长住乙所，秘书长住丙所。这三所也就是

他们的官邸，学校不向他们收房租（在我到清华的时候，只有甲所不收房租）。第二个住宅区
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是北院，住宅都是洋式，是外国教师的住宅，当时称为"美国地"（在我到清华的时候，还有这

个称呼）。第三个住宅区是南院，有一部分是洋式，有一部分是中国式。第四个住宅区是西院，

完全是中国式的房子。当时的习惯是，外国的教师住洋房，中国的教师住中国房。担任中文

和中国学问的课程的教师，以及比较低级的职员，都住中国式的房子。学生们也轻视中文和

中国学问的课程，上课时搞小动作，不听教师讲课。闻一多告诉我说，他那一班有一次上中

文课，先生讲《项羽本纪》，有个学生不用心听讲，这本来是常事，可是这一次先生恼了，行

使职权，罚这位同学出去。这个学生不服处分，靠在墙上不肯出去。先生更加恼怒，喝问："
你在那里干什么！"那位学生说："我在这里作'壁上观'。"搞得先生啼笑皆非。 

 
四、因为有这些不正常的情况，学校中有许多本来不难解决的事情，也解决不了，一直

在拖着。例如，把清华从留美预备学校改为正规大学，在校内早已决定，已经开始照正规大

学的体制办了，学生已经分为旧制和新制两种。旧制的学生还是照留美预备学校的办法继续

办下去，毕业后还是到美国留学；新制的学生上的是正规大学的课，毕业后不再送到美国留

学，就称为清华大学毕业。可是这个改制，当时的外交部不予批准。清华还只能称为清华学

校，新制的学生如果毕业，就成了没有清华大学的清华大学毕业生了。清华经过十几年的发

展，校舍和设备都不够用。美国退还的赔款每年都用不完。余款由基金会保管，学校不能动

用。于是出现一种现象，一方面是急需用钱，一方面是有钱不能用。 
这些不正常的情况，罗家伦到校以后，都急需解决。有些事情不需要与别处商量就可以

解决的，马上就解决了。例如开放女禁的问题。清华那时候还不收女生，这个问题如果要跟

有关部门商量，那就可能无休无止地讨论下去；不商量是可以马上就办的。于是就用不商量

的办法，只需要在招生简章上加上四个字"男女兼收"就行了。当时就用这种快刀斩乱麻的办法，

在招生简章上加上这四个字。另外腾出一所房子（古月堂）作为女生宿舍，事情就办了。在

教职员的待遇上，也有办法。发出了一个通知，教员发新聘书，职员发新委任状，突出   
聘书和委任状的分别。在新聘书中，教员增加工资；在新委任状中减低职员的工资，特

别减少大职员的工资，小职员的工资则未减少。这就提高了教员的地位。这个办法，教员固

然拥护，职员也不反对，也有表示情愿自动减薪，只求能加委的。这些都是在校长职权范围

内所能办的事情。有些事是校长的职权所不能办的，那就得大动干戈了。 
 
这场干戈是清华反对半殖民地教育的一场严重的斗争。 
 
它的对象是清华基金会。斗争开始，还是用合法的形式，由清华校长向基金会申请动用

基金四十万元，作为扩建校舍、添置设备之用。另外，由教授会通过一项决议，支持校长的

申请。那时候，基金会正在南京开会。教授还推举我为代表，携带文件，到南京去当面陈述。

那些正在开会的殖民主义者和旧外交部的那些官僚完全不了解时代的变化，不认识清华教授

会这个不畏虎的初生牛犊，竟然诿称议案甚多，把清华的申请搁置，也不接见我这个代表。

经据理力争，他们才允许我出席会议，但发言以十五分钟为限。我回来向教授会报告经过，

到会的人都很愤慨。当即通过决议，向南京政府要求：（一）撤销清华董事会和基金会。（二）

将清华纳入教育系统，归教育部管辖，外交部不得干预清华事务。（三）批准动用基金四十万

元。（四）批准清华改制，正式成立清华大学。罗家伦携带这些文件亲自往南京交涉。过了不

久，他就回来了。所有要求，一律照办。他还找着了当时行政院院长谭延　，写了"国立清华

大学"六个颜体大字，立即制成长牌，悬挂于校门，正式成立清华大学。清华自从招收新制学

生以后，还没有成立各系。正式改制以后，各系都成立了。教授、学生各自归队。原来教哲

学课的，只有金岳霖一个教授。 
 
成立哲学系以后，加聘邓以蛰和我为哲学系教授，我兼系主任。经过这次胜利以后，教
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授会的威望大为增高，实权也大为增大。原来称"职教员"，现改称"教职员"了。当时有一种议

论，说清华有三种人物：神仙、老虎、狗。教授是神仙，学生是老虎，职员是狗。这话虽然

有污蔑之意，也说明一部分的情况。 
 
四十万元拿到以后，就落实扩建计划。第一批扩建有三个项目，一是扩建图书馆，使图

书馆、阅览室的面积增加一倍。二是新建生物馆，三是新建气象台。新成立的系有气象学系，

以当时著名科学家翁文灏为主任。气象台就是为他们新建的。 
 
在这个时候，又发生一件事情。一个荷兰籍的外国教授，在教学生弹钢琴的时候，对一

个女生有失礼的行动。学生向罗家伦报告了这个情况，罗家伦通知那个教授：立即停职，听

候处理。当时校内有些怕事的人说：外国教授不同于中国教授，他们来的时候立有合同，合

同的期限未满，不能由学校单方面解聘；如果改聘，恐怕引起国际交涉。多数教授认为，无

论按什么道德标准说，那个教授都是不合格的；无论按哪国法律，他都是非法的；如果怕引

起国际交涉，可以先给荷兰使馆通个气，打个招呼。于是就写了一封信，送给荷兰公使；一

面通知那位教授，合同已经作废，限期离校。荷兰方面自知理亏，也没有提出异议。一场风

波，就以这位教授离校而结束。这个经过，也打击了外国教师在清华的气焰，降低了他们的

威风。 
 
清华在事实上改制的时候，又设了一个研究院，先设国学门，所以又简称为国学研究院。

它和游美预备学校的旧制班和大学的新制班鼎足而三。国学研究院的教授称为导师。当时只

有四个导师：王国维、梁启超、赵元任、陈寅恪。吴宓担任行政事务，本来应该称为主任，

不过他谦让未遑，自称为秘书。研究院共招过四届学生。在"国学"方面，培养出了一批人才。

在 1928 年，罗家伦到清华的时候，王国维已去世，梁启超已因病离开清华，赵元任已到中央

研究院历史语言研究所，只有陈寅恪一人尚在清华。后来的人难乎为继，研究院也就没有继

续办了。不过有了国学研究院这段过程，国学也已恢复到相当地位，不再受人轻视了。 
 
关于图书设备方面，当时规定，清华每年经费一百二十万元，其中百分之二十指定为图

书仪器经费，不得挪用。这个规定一直实行下来，清华每年要添置价值二十四万元的图书仪

器。这个数目每年分配到各系，也不是平均主义地分配，而是根据各系的需要，由评议会规

定各系应得的数目，每年规定一次。每系得到的数目由系主任掌握，会计凭系主任的签字付

款。当时，清华成了一个买书的大主顾。琉璃厂的各书店都有专跑清华的伙计。图书馆和买

中文书的各系每星期都有指定的时间接受样本，到时候图书馆门庭若市。除了书籍之外，历

史系还收买档案。故宫收藏的明清两朝的档案，有时都当废纸卖了。历史系收买这些档案，

一批就是几百斤至几千斤。 
 
在梅贻琦时期，清华又设立了几个不属于各院的研究所，研究自然科学和技术方面的问

题，这种研究所只设研究员，不招收学生，不在清华大学的教育系统之内。在 1931 年"九·一

八"以后，华北形势日益紧急，清华预先在心理上和组织上作了准备，用这些研究所的名义在

长沙岳麓山建筑校舍，作为分校。一部分的书籍仪器，也分批陆续南迁。这些措施后来虽未

发挥预期的作用，但是为后来的长沙临时大学和在昆明的西南联合大学起了筹备的作用。 
 
清华原来出版的《清华学报》，发表清华师生关于当时所谓"国学"的研究论文。后来又有

《社会科学季刊》，发表关于社会科学方面的研究论文，又计划出版《清华大学丛书》，其第

一种就是我的《中国哲学史》。又计划出《清华大学整理古籍丛刊》，其第一种就是许维　的

《吕氏春秋集释》。这部书的编辑、印刷、发行都是清华自己办理的。这些计划如果继续发展
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下去，就可以成为一个清华大学出版社。可惜不久就发生了对日抗战，这些计划都中断了。 
 
学生会所主办的《清华周刊》，原来只报道清华内部的事情，讨论清华内部的问题。后来

篇幅越来越大，也谈一些政治方面的问题，发扬民主，坚持抗战。在抗日战争前夕已成为一

个面向全国的刊物，影响及于全国。 
 
抗日战争时期，清华在昆明单独办理的业务中还有一项古籍整理的工作，在昆明东郊龙

泉镇麦地村设了一个古籍整理组，由闻一多领导。到抗战胜利时，整理出来一部《管子》，名

为《管子校释》。胜利后这部稿子带回北京，郭沫若看见了很感兴趣，他又在原稿中加入了很

多材料和他自己的校注，改名为《管子集校》，用郭沫若、闻一多、许维]三人的名义由科学出

版社出版。出版时闻一多和许维都已经去世了。 
 
当时有一个中心的思想：大学的主要工作，是传授和研究学术。学术的工作应当是大学

的工作。围绕这个中心工作，要有资料，有工具（仪器就是工具，图书就是资料）；更需要有

运用工具、使用资料的人，那就是教授。梅贻琦有句话说："大学者，有大师之谓也。"有了大

师，它就是大学。没有大师，就不成其为大学。他说："一个学校，有先生上课，学生听课，

这是主要的。为了上课听课，就必须有些教具以及桌椅之类。因此也需要有人管这些方面的

事。一个学校的校长就是管这些事的人。"他又说过："当校长就好像一个唱王帽戏的演员，他

坐在那里好像是很重要，其实戏是别人唱的，他并没有很多的戏。"当时各学校教授的流动量

很大，教授聘书的期限一般都是一年。聘书满期以后，学校和教授双方都可以自便。学校可

以按自己的条件另聘教授，教授也可以按自己的条件另行应聘。当时清华聘请教授，有比较

优越的条件，一是研究工作的条件比较好，有比较充足的图书仪器；二是生活待遇比较好，

不欠发工资，住宅环境也比较好。有这些比较优越的条件，清华可以聘请比较有名的学者和

科学家来当教授。 

 
冯友兰手书三松堂匾额。 

清华不大喜欢请初出茅庐的人，往往是在一个教授在别的学校中研究已经有了成绩，教

学已经有了经验之后，才聘请他。而有这些资格的人也往往愿意到清华来。北大也急起直追。

在美国第二次退回庚子赔款，中国成立了中华文化教育基金董事会以后，北大向这个董事会

请得了一笔经费，设立研究讲座。这种讲座，讲课比较少，研究时间比较多，用这种优越条

件聘请了一些有名的人。这种学校争教授、教授选学校的情况，也促进了当时各大学的学术

空气的发展。可是也有一些教授同他原来的学校有一种道义的关系，发扬主人翁的精神，   
无论如何不愿离开，这是又当别论了。还有一些个别的教授，当学校发聘书时期，先到

别的某一学校表示愿来应聘，等到拿到此校聘书之后，又拿这个聘书要挟原来的学校，讨价

还价，在如愿以偿以后，他又把某一学校的聘书退回去。这是极为个别的事，但也是有的。

这些教授更是又当别论了。 
 
所谓"教授治校"，在清华得到了比较完整的形式。在罗家伦到校以前，清华本来有"评议

会"，由行政当局和教授会的代表组成。学校的规章制度必须由评议会通过，重要措施必须由
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评议会审议，才能执行。罗家伦尊重这个组织。当时他和教授会有异议的，是关于院长人选

问题。清华设文、法、理、工四个学院，每院有一个院长。罗家伦主张，各院院长由校长就

教授中聘任；教授会主张，由教授会选举。这是一个校长和教授会怎样分权的问题。因为院

长不仅只负责管理本院的事务，还有出席学校的各种重要会议的权力，照清华后来的实践，

后者尤其重要，因为各院的事情，主要是各系分办了。此项异议，经过商量，达成协议：每

个院长由教授会在教授中选出二人为候选人，由校长就其中选定一人，加以聘任。任期二年，

可以连任。校长、教务长、秘书长和四个院长组成校务会议，处理学校的经常事务。四个院

长也出席评议会，为当然评议员。这样，就有了三级的会议。评议会好像是教授会的常务委

员会。校务会议又好像是评议会的常务委员会。因为这三级会议还各有自己的职权，各有自

己的名义。校务会议不能用评议会的名义办事，评议会也不能用教授会的名义办事。这种教

授治校的形式，除了在西南联大时期没有评议会之外，一直存在到 1948 年底。 
 
当时教授会经常讨论而始终没有完全解决的问题，是大学教育的目的问题。大学教育培

养出来的是哪一种人才呢？是通才呢？还是专业人才呢？如果是通才，那就在课程设置方面

要求学生们都学一点关于政治、文化、历史、社会，总名之曰人文科学。如果是专业人才，

那就不必要有这样的要求了。这个分歧，用一种比较尖锐的提法，就是说，大学教育应该是

培养"人"，还是制造"机器"。这两种主张，各有理由，屡次会议都未能解决。后来，折中为大

学一、二年级，以"通才"为主，三、四年级以专业为主。 
 
说到纪律化，清华原来对于学生的纪律，比北大严得多了。清华学生在学习和生活方面

都没有像当时北大学生那样自由散漫的样子。这些都不必谈。我所要谈的是行使民主的纪律。

民主的主要精神是少数服从多数。在行使民主的过程中，对于某件事情，必然有许多不同的

意见，究竟哪一种意见是多数人所赞成的，这就要开会决定。开会必须有一种议事规则。如

果没有这种一定的规则，那就必然要出现发言盈庭、无所适从、会而不议、议而不决的情况。

孙中山把议事规则作为民权初步，这是很有道理的。 
 

 清华原来的校风，很重视这个民权初步，无论教授和学生，凡是开大一点的会，都要照

议事规则进行。我记得在一次教授会议中，有一位教授站起来对某一事作了滔滔不绝的长篇

发言，发言以后，主持会场的人问："你这是个提案吗？"那位发言的教授，因为初到清华，还

不熟悉会议规则，就谦虚地说："这不能算什么提案，我不过是发表我个人的意见。"主持会场

的人说："既然不是提案，现在会场上没有提案，散会。"原来照议事规则，会场上必须有个提

案，然后对这个提案进行表决。凡是参加会议的人，任何人都能提提案。他的提案，可以是

他自己的意见，也可以是他集中别人的意见。在会议中任何人都可以自由发言，任何人都可

以集中别人的意见，但是任何人的集中，无论是什么人，都必须作为提案向会议提出来让大

家讨论、表决，经过多数赞成以后，才能作为会议的议决案。这样的议决案才算是代表多数

的意见，少数人自然就无计可施的了。这种规则是民权初步。因为只有照这个规则，人们才

可以行使民权。 
 
清华学生会在请罗家伦辞职的时候，第一次会议，这个议案没有通过。这在当时是很不

平常的事情，在当时一般的情况下，学校中遇见这一类的事情学生往往总是一边倒，在群情

激动之下，一哄就把议案通过了。可是，当时清华学生还是遵循议事规则进行的，赞成议案

的或反对议案的都是有秩序地依次发言。这就是知道怎样行使民主，懂得了民权初步的意义。 
 
在罗家伦所提的四化之中，学术化的成功最为显著，军事化的失败最为彻底，民主化和

纪律化都是清华原有的校风，不过罗家伦能够扶持它们，让它们自由发展。 
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从五四运动时候起，在学生中，特别是大学学生中，抗日救亡的运动陆续发生，当时称

为"学潮"。1919 年 5 月 4 日赵家楼事件就是当时的一个规模比较大的学潮。在学潮中，学校

负行政责任的人和学生之间出现了尖锐的矛盾。这些负行政责任的人是当时的政府任命的，

他不可能公开地同学生站在一起。但是他们和学生们又是师生的关系，站在这个关系上，他

们对于学生又有爱护的责任。况且学生的主张，也往往是他们所赞成的。在这种情况下，他

们只可以采取中立的态度，虽不公开地同学生站在一起反对当时的政府当局，也不同政府当

局站在一起暗中迫害学生，蔡元培当北大校长时采取的就是这样的态度。在赵家楼事件发生

以后，一部分北大同学被军警逮捕。他一面派人设法营救，一面就宣布辞职，不辞而去了，

仅只留下一句话："杀君马者道旁儿。"后来学潮越来越多，范围越来越广，影响越来越大。北

大、清华的校长所采取的基本上都是这种态度。我在清华，也是采取这种态度。当时，国民

党军警特务所要迫害的学生，如果他们信得过我，就到我家里隐蔽，我尽力掩护，不管认识

不认识，也从不问他们的姓名。 
 
有一次，清华接到当时北京当局的一个学生名单，要清华把这些学生交出来。梅贻琦召

集校务会议，讨论应付办法，决定是由教务处通知这些学生，叫他们小心在意，尽可能隐蔽

起来。1936 年，有一次当时北京的当局派部队围住清华，要逮捕学生。刚吃罢晚饭，梅贻琦

打电话叫我到他家去开会。我刚要出门，有两个学生要进来，我说："好吧，请进来吧。"到了

梅家以后，才知道大部分学生都聚在体育馆内，守着体育馆，军警正在准备攻打体育馆。梅

贻琦说："看情况随时都可能发生大事，校务会议的人都不要走，等着随时应付。"一面往城里

各处打电话，请求援助。后来找着当时的市长秦德纯，他本是宋哲元的重要助手，答应去找

宋哲元。等了一会儿，他打电话来，说已经下令军警撤退。果然不久，军警就撤退了。 
 
等我回到家来，学校里边已经静悄悄的，那两个学生也走了。 
 
叔明对我说，那两个学生坐在客厅里，在沙发上睡着了，发出很大的鼾声。她听见门外

常有人来来往往，怕出危险，就把他们叫起来藏在后院厨房里。我也不知道那两个学生是谁。 
 
一直到解放以后，在一次会议的会场中，碰见姚依林同志，他提起这件事，并告诉我，

其中的一个就是他。 
 
在解放以后，常遇到一些当时在清华做地下党工作的学生，谈起当时的一些故事。有一

个学生说，清华的体育馆游泳池的墙壁上，镶嵌了一排一排的格子，就像中药铺的药柜一样，

每个格子的门上都有锁，每个学生都有一个开某一个格子的钥匙。去游泳的学生可以把随身

的东西放在一个格子里面，可是并不是所有的学生都常去游泳，他的格子常常空着。地下工

作者知道哪些同学不常去游泳，就向他们把他们的钥匙借来，把秘密文件放在格子里，上了

锁，地下工作者自己带走钥匙。这是个相当安全的地方。他说，有一次他从外边回到他宿舍

的房间，刚一推开门，就看见一个生人坐在那里，他知道这是一个特务在等着他。他就把门

又拉着关上，那个人上来用手拦着门不让他关，他用劲一拉，把那个人的手挤在门缝里。只

听见"哎呀"一声，他转身就跑，在宿舍楼里转了几个弯子，觉得特务没有跟上来，他就大摇大

摆地走出东校门，到清华园车站上火车，到了大同，下了车，换车到了太原。因为他家里有

人认得阎锡山，不久他就当了阎锡山的机要秘书了。 
在卢沟桥事变以前的几年，在进步派和反动派的反复斗争中，这一类的情况是常有的事。

如此斗争下去，一直到中日战争全面爆发。清华、北大、南开迁到长沙，后来又在昆明成立

了西南联合大学。 
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北大和清华的成长，是中国社会脱离半封建半殖民地的地位的过程在教育界的反映。这

两个学校，是中国现代比较有影响的学校。它们有一个共同目的，那就是为中华民族的解放  
而斗争，但其历史任务又有不同。北大的历史任务，主要的是打破封建主义的锁链。清华的

任务，是推翻帝国主义的压迫。北大继承历代的太学，这是北大的光荣，也是它的包袱，蔡

元培的"三不主义"， 
 
不仅表示自己的清高，也是反对封建主义的腐朽。这个斗争，归结为五四运动时期的"打

倒孔家店"。清华因为用了美国退还的庚子赔款，长期受帝国主义的控制，废除了董事会，才

获得独立自主的权利。这两个学校的不同历史任务，各有其历史根源。但它们都完成了自己

的任务。 
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